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Агрессивное поведение — это наиболее распространенный 

способ реагирования на срыв какой-то деятельности, на 

непреодолимые трудности, ограничения или запреты.  

И все-таки агрессивное поведение не всегда причиняет вред 

другому человеку или предмету. Предприимчивость, активность, 

напористость, самооборона, упорство в своих желаниях и стремлениях 

имеют то же происхождение, что и непослушание, жестокость, 

упрямство. Постоянная необходимость бороться, преодолевать 

препятствия может развить дух инициативы или же породить 

замкнутость и враждебность, может сделать ребенка упорным либо 

безвольным. Для того чтобы поощрять развитие положительных сторон 

агрессивности и препятствовать появлению отрицательных, 

необходимо понять природу и происхождение агрессивного поведения. 

Мальчики агрессивнее? 

Время от времени ученые начинают спорить: является ли 

мужская агрессивность биологически предопределенным качеством. 

Проведенные исследования показывают, что действительно мужчины 

чаще ведут себя более агрессивно, чем женщины, соответственно 

мальчики агрессивнее девочек. Но доказательств генетической 

предрасположенности мужчин к агрессивному поведению ни медикам, 

ни биологам обнаружить пока не удается. 

 
Агрессия входит в мужской стереотип поведения, она чаще 

ожидается и поощряется. Мальчик с раннего возраста должен уметь 

давать отпор, его учат и поощряют самостоятельно разбираться с 

обидчиками. Девочку порицают за излишнюю активность, 

напористость, желание командовать. 



Девочки, играя в дочки-матери, в больницу, школу или магазин, 

репетируют различные социальные роли, причем опять же созидательные. 

Игры мальчиков в школьном возрасте — это главным образом боевые, 

состязательные игры. 

С возрастом проходит? 

Если своевременно учить детей направлять свои агрессивные чувства в 

определенное русло и в то же время побуждать их к такому позитивному 

социальному поведению, как помощь или участие, можно избежать многих 

проблем в старшем возрасте. 

Проявление детской агрессии. 

Ребенок бьет окружающих. 

Каждый ребенок в своей жизни хоть раз толкнул или стукнул другого. 

Следует иметь в виду, что желание драться — это далеко не всегда признак 

плохого воспитания.  

Драки между старшим и младшим ребенком в семье — это привычное 

и почти неизбежное явление, особенно при небольшой разнице в возрасте. 

Чем меньше родители будут реагировать на ссору или драку своих детей, тем 

лучше, за исключением тех случаев, когда дети могут пораниться. Часто в 

отсутствие взрослых дети забывают про свои ссоры и дружно играют. Но в 

результате вмешательства родителей любая ссора приобретает значение 

важного события. Например, обиженный ребенок специально провоцирует 

брата или сестру на рукоприкладство, чтобы его наказали. 

Родителям лучше всего сделать вид, будто они ничего не слышат и не 

видят, или под каким-нибудь предлогом развести детей как можно дальше 

друг от друга. А разбираться, что случилось, следует только после того, как 

дети совсем успокоятся. 

Если ребенок считает, что агрессия является единственным способом 

добиться своего, или бьет слабых и беззащитных, чтобы самоутвердиться, то 

необходимо обратиться за помощью к специалисту. 

Личностные особенности. 

Маленькие агрессоры всегда испытывают трудности в общении с 

родными и сверстниками. Они изначально отличаются от других детей 

большей вспыльчивостью, непокорностью, непредсказуемостью, дерзостью, 

мстительностью. Им свойственны самоуверенность, недостаток внимания к 

чувствам окружающих. Они в меньшей степени реагируют на похвалу и 

поощрение. Эти дети бывают очень обидчивы, бурную реакцию протеста у 

них может спровоцировать любое замечание или шутливое прозвище. Они 

нередко наделены лидерскими чертами и бунтуют против стремления 

взрослых всецело подчинить их своей воле. 

Агрессивный ребенок не умеет отстаивать свои интересы, в споре не 

способен найти адекватные аргументы, поэтому кричит, спорную вещь 

отнимает, ругается, требует, хитрит, плачет. Он не умеет проигрывать, а если 

это случается, злится, обижается, отказывается от игры, при этом неудачи 

надолго выбивают его из колеи. 



 
Ребенок, испытывающий подавленность, напряженность, стресс, 

неуверенность в себе, тоже может быть агрессивен. Агрессия в данном 

случае становится средством защиты от чувства тревоги. Ребенок 

ожидает от всех подвоха и бросается защищать себя, как только 

почувствует, что кто-то ему угрожает. Он атакует, не дожидаясь 

нападения, при этом бьется отчаянно, изо всех сил. Такой ребенок 

попадает в ловушку собственной мнительности. Интерпретируя 

действия других детей как враждебные, он своими агрессивными 

реакциями вызывает агрессию со стороны окружающих. 

Вполне естественны проявления агрессии у ребенка, который 

каждый день становится свидетелем ссор между родителями, 

заканчивающихся взаимными оскорблениями или дракой. Кроме того, 

причиной агрессивного поведения ребенка могут стать чрезвычайно 

суровая или слишком слабая дисциплина, непоследовательность 

родителей в своих требованиях и поступках, безразличное отношение к 

детям, принятое в семье отрицание авторитетов. 

Профилактика агрессивного поведения. 

Для профилактики детской агрессивности очень важно 

культивировать в семье атмосферу теплоты, заботы и поддержки. 

Чувство защищенности и уверенность в родительской любви 

способствуют более успешному развитию ребенка. 

Требования, предъявляемые детям, должны быть разумны, а на 

их выполнении надо настаивать, ясно давая детям понять, чего от них 

ждут. 

Иногда ребенку нужно просто понимание, и одно лишь ласковое 

слово способно снять его озлобление. Важно научить ребенка 

разряжаться — избавляться от накопившегося раздражения, дать ему 

возможность использовать переполняющую его энергию «в мирных 

целях». 

Очень активным и склонным к агрессии детям следует создать 

условия, позволяющие им удовлетворить потребность в движении, а 

также заняться интересующим их делом. Например, можно предложить 

им занятия в спортивных секциях, участие в соревнованиях или в 



постановке спектаклей, организовывать для них разные игры, длительные 

прогулки или походы. 

Задача взрослых в том, чтобы научить детей правильно направлять, 

проявлять свои чувства. Бывает, что очень вспыльчивый ребенок старается 

сдерживаться на людях (например, в школе), но дома он срывается: 

устраивает истерики, скандалит, грубит родным, дерется с братьями и 

сестрами. Такое проявление агрессии не приносит ему желаемого 

облегчения. Он недоволен случившимся и чувствует себя виноватым. Из-за 

этого напряжение увеличивается еще больше, и следующий срыв бывает 

более бурным и продолжительным. 

Не надо пытаться полностью оградить ребенка от отрицательных 

переживаний. В повседневной жизни избежать гнева, обид или столкновения 

с жестокостью невозможно. Важно научить детей противостоять агрессорам, 

не уподобляясь им. 

Только личным примером, развивая у ребенка сочувствие, 

сопереживание, стремление помогать тем, кто слабее, противостоять волне 

агрессии, захлестывающей детей с экранов телевизоров, мониторов 

компьютеров и страниц популярных газет и журналов. 
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